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Алтайский край.  
Коммунисты сражаются 
за зарплату рабочим

Более 200 сотрудников 
остаются без зарплаты на бий-
ском фанерном заводе. Опе-
рации по счетам ЗАО «Петро-
нефть-Бийск» приостановле-
ны, сообщил первый секре-
тарь местного горкома КПРФ 
Владимир Балахин. Рабочие 
так и не получили зарплату за 
сентябрь, рассказали в кра-
евом отделении Компартии. 
«Горком не просто поддержал 
трудящихся, а направил тре-
бования в адрес прокуратуры, 
трудовой инспекции и в другие 
инстанции с требованием со-
блюдать трудовые права рабо-
чих, – заявили в КПРФ. – <…> 
Ситуация негативно скажется 
на социальной обстановке в 
городе». 

РФ. Тройка с минусом
Минпросвещения РФ уста-

новило минимальные баллы 
ЕГЭ для поступления в педа-
гогические вузы, которые на-
ходятся в ведении министер-
ства. Чтобы поступить в педа-
гогическое высшее учебное 
заведение, абитуриентам до-
статочно набрать 42 балла по 
русскому языку и общество-
знанию, 39 баллов – по мате-
матике, физике, химии и био-
логии, 40 баллов – по лите-
ратуре и географии, 35 – по 
истории, 30 – по иностранно-
му языку, 44 – по информа-
тике и информационно-ком-
муникационным технологиям. 
Это соответствует твердой 
двойке или слабой тройке. А 
зарплату педагогам поднять 
не пробовали – для большей 
мотивации поступающих?

Новосибирская область. 
План по капремонту 
домов сорван 

В регионе в очередной раз 
не будет выполнен план по кап-
ремонтам. Из запланирован-
ных 489 многоквартирных до-
мов в 2023 году пока отремон-
тированы только 115. При этом 
на начало 2023 года размеры 
обязательных взносов с насе-
ления на капремонт домов вы-
росли на 24%. По данным фон-
да на 1 октября, с жителей об-
ласти собрали почти 25 млрд 
рублей, к которым областной 
бюджет добавил еще 0,5 млрд. 
Вопрос далеко не праздный, 
куда же деваются деньги?

РФ. Водители скорой 
массово увольняются

Массово уволились води-
тели бригад скорой в Казани, 
Набережных Челнах и Елабу-
ге. Теперь в Челнах из 36 ма-
шин на вызовы ездят только 
17. Причиной называют ма-
ленькую зарплату. Похожая 
ситуация в Удмуртии. Сотруд-
никам скорой в Глазове после 
оптимизации снизили зар-
плату на 10–15 тыс. руб. Не-
которые медики уволились и 
устроились на работу в алко-
маркеты. А вот водители ско-
рой помощи Кузбасса потре-
бовали заменить их машины. 
По словам водителя Гринина, 
который работает в городах 
Осинники и Калтан, катастро-
фически не хватает автомоби-
лей и запчастей. 

Республика Дагестан. 
Настала осень: жители 
сидят без газа

Возмущения махачкалин-
цев на перебои с газоснаб-
жением публикуют местные 
телеграм-каналы. В некото-
рых домах газа нет уже 6 су-
ток, в другие дома он подает-
ся с низким давлением. Люди 
мерзнут в холодных кварти-
рах, зачастую не могут даже 
приготовить еду. 

РФ. Эпидемия сразу 
трех похожих вирусов

Ученые из Санкт-Петербург-
ского государственного меди-
цинского университета про-
гнозируют в нынешнем сезоне 
тридемию – одновременную 
циркуляцию сезонных виру-
сов, вируса гриппа и корона-
вируса. «У нас сформирова-
лась новая вирусная реаль-
ность, в соответствии с кото-
рой мы выстраиваем тактику 
лечения пациентов. Симпто-
матика всех трех заболеваний 
очень похожая, поэтому поста-
вить точный диагноз достаточ-
но трудно», – сказала завкафе-
дрой инфекционных болезней 
взрослых и эпидемиологии 
СПбГПМУ Елена Эсауленко.
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Первый космонавт, последний полет ВЫРВАТЬСЯ  
ИЗ БЕДНОСТИ

Уважаемые коллеги!
Процесс рассмотрения оче-

редного федерального бюджета 
– это в том числе возможность 
проанализировать соответствие 
нашей политики нашим целям и 
приоритетам.

Можно и нужно анализиро-
вать и сравнивать расходы и до-
ходы по статьям и по годам. Это 
важно, так как является частью 
парламентского контроля. Ка-
ждая копейка бюджетных денег 
важна.

Но все же нужно посмотреть 
на бюджет и с точки зрения 
стратегии и нашего будуще-
го развития. Нужно ответить на 
вопрос, насколько он нас при-
ближает к тем целям, которые 
стоят перед нашей страной, и 
насколько позволяет противо-
стоять угрозам, с которыми мы 
сейчас сталкиваемся.

Мы с вами прекрасно понима-
ем, что вступаем в новую эпоху 
глобальных изменений. Появля-
ются новые технологические и 
экономические платформы, но-
вые политические системы, ме-
няется глобальный миропоря-
док. Бюджет – это один из глав-
ных инструментов, который по-
зволяет сформировать новую 
модель развития, основанную 
на сильной экономике, техноло-
гическом суверенитете и соци-
альном мире.

Что касается сильной эконо-
мики, то мы видим, что она усто-
яла и постепенно адаптируется 
к новым условиям. В этом есть 
большая заслуга правитель-
ства, бизнеса и многих сидящих 
в этом зале депутатов.

Заметны серьезные резуль-
таты и в части технологического 
развития. В бюджете представ-
лены расходы на такие важней-
шие для нас отрасли, как стан-
костроение, беспилотные тех-
нологии, авиастроение, сель-
ское хозяйство и другие. Это 
хороший задел, который должен 
помочь нашей стране в даль-
нейшей структурной трансфор-
мации.

Однако мы считали и про-
должаем считать, что ключевая 
проблема для нашей страны – 
огромное неравенство граждан.

Как выглядит это неравен-
ство в нашей стране последние 
30 лет?

Есть несколько процентов на-
селения которые получают свои 
доходы от экспорта ресурсов и 
от использования промышлен-
ной базы, сформированной в 
Советском Союзе. И в силу осо-
бенностей нашей финансовой 
политики, которая пользуется 
старыми, навязанными нам еще 
в 1990-е годы моделями, этим 
людям позволяется выводить 
средства за рубеж, их сверхдо-
ходы почти никак не перерас-
пределяются в пользу обще-
ства, а сами они за редким ис-
ключением вкладываться в нашу 
экономику не торопятся.

На другом конце есть основ-
ная масса населения, которое 
объективно нужно записать в 
бедные. Это не только те, кого 
государство признает бедными. 
Давайте объективно: критерии 
определения бедности в нашей 
стране занижены. Мы должны 
говорить о десятках миллионах 
работающих людей, чья семья 
тратит не меньше половины до-
хода на еду, а остальные деньги 
уходят на погашение многочис-
ленных кредитов.

Да, государство пытается вы-
тащить беднейших из бедности 
за счет той части бюджета, кото-
рую мы называем социальной. 
Это важные меры, но проблема 
неравенства таким образом не 
решается. А мер, которые на-
правлены на помощь людям, на-
ходящимся выше черты бедно-
сти, но по факту остающимся 
бедными, в бюджете почти нет.

А нет их потому, что вся наша 
бюджетная политика сохраняет 
в себе остатки тех навязанных 
нам экономических моделей, 
которые мы по ошибке приняли 
в 1990-е годы и до сих пор от них 
не избавились.

Одна из таких моделей пред-
полагает, что рыночные меха-
низмы наряду с адресной под-
держкой беднейших сами по 
себе как-то помогут сократить 
неравенство и выведут из бед-
ности большую часть населения.

Но это не так. «Невидимая 
рука рынка» сама не отрегулиру-
ет систему. У нас пока развива-
ются либо отрасли, связанные с 
поставками ресурсов за рубеж, 

либо те, куда государство вкла-
дывается. Зарабатывают на них 
лишь небольшие группы людей. 
Значительная часть наших граж-
дан остаются один на один со 
своими проблемами. И как по-
казывает практика, «свободный 
рынок» и открытая всем ветрам 
экономика не делают их ни бога-
че, ни счастливее.

Колоссальное неравенство 
делает нашу страну неустой-
чивой, подверженной внешне-
му давлению и внутренним шо-
кам. И чем сильнее наша заявка 
на самостоятельную внешнюю и 
внутреннюю политику, на поли-
тический и технологический су-
веренитет, тем сильнее это на-
пряжение и тем больше риск со-
циального кризиса.

Чтобы снизить напряжен-
ность и риски, чтобы мобили-
зовать страну в условиях транс-
формации и внешних вызовов, 
мы должны перейти к совер-
шенно новой политике, целью 
которой будет сокращение не-
равенства через формирование 
нового среднего класса. Этот 
новый средний класс должен 
будет состоять из квалифици-
рованных высокооплачиваемых 
работников в промышленном 
секторе, в науке, в бюджетной 
сфере.

Чтобы сформировать такой 
средний класс, государство не 
должно ограничиваться созда-
нием спроса в приоритетных 
отраслях, таких как авиастрое-
ние и беспилотники, например. 
Оно должно сфокусироваться и 
вкладывать средства в рост че-
ловеческого капитала, в повы-
шение квалификации будущих 
работников, чтобы повысить их 
рабочие компетенции и уровень 
оплаты труда.

Для этого необходимо увели-
чить расходы бюджета на всю 
цепочку подготовки человека к 
трудовой деятельности: от дет-
ского сада до высшей школы. 
Мы должны кратно увеличить 
расходы на образование, здра-
воохранение, науку, высшую 
школу, технологические разра-
ботки и стимулирование ключе-
вых отраслей экономики. Крат-
но – это значит не менее чем в 
два раза и больше.

Мы можем долго спорить, до-
статочно нынешних расходов 
или нет. Совокупный бюджет на 
образование 6 трлн рублей – это 
оптимальная цифра или нет? Но 
когда у нас дефицит учителей 
40%, потому что люди не хотят 
работать в постоянном стрессе 
за 30 тыс. рублей, то это очевид-
ный признак того, что выделяе-
мых средств не хватает.

В этом контексте давайте по-
смотрим на предложенный нам 
бюджет. Его главная проблема 
даже не в том, что он не предус-
матривает роста расходов, о ко-
торых сказано выше. Но и в том, 
что в нем нет источников этих 
дополнительных расходов.

Наши критики всегда будут 
опираться на простой аргумент: 
ваши предложения нельзя реа-
лизовать, потому что нет денег. 
Это бухгалтерский подход, кото-
рый постепенно заводит страну в 
тупик. От него нужно избавиться 
и посмотреть на бюджет страны 
совершенно другими глазами.

Мы считаем, что даже в те-
кущей структуре доходов бюд-
жета можно найти достаточные 
ресурсы, если избавиться от 
влияния старых экономических 
моделей, оставшихся нам в на-
следство от 1990-х годов, ког-
да мы стали бездумно следо-
вать советам с Запада. Но брали 
не самое полезное, как делали 
всегда раньше, а то, что нам по-
казали и навязали.

Вот несколько примеров.
Бюджетное правило, по ко-

торому из экономики изымают-
ся средства и копятся на счетах 
в чужих валютах, было навяза-
но нам в рамках сотрудничества 
с Международным валютным 
фондом под видом инструмен-
та, который должен страховать 
бюджет от внешних шоков. Как 
итог, около 10 трлн рублей замо-
рожено в Фонде национального 
благосостояния и не направля-
ется в экономику. А с сильней-
шими шоками мы справляемся 
другими инструментами.

Плавающий курс рубля, кото-
рый подвержен огромной вола-
тильности. В итоге регулярные 
обвалы нашей валюты стимули-
руют только экспорт ресурсов 
и каждый раз подталкивают по 
нескольку миллионов человек 
за черту бедности, а остальным 
не дают хоть немного вырвать-
ся из бесконечного кредитного 
рабства.

Отсутствие барьеров для вы-
вода капиталов как следствие 
«открытости» и глобализации 
экономики, которые на самом 
деле просто лишают нас необ-
ходимых для развития ресур-
сов.

Членство во Всемирной тор-
говой организации, которое так-
же является отголоском наших 
попыток дружить с Западом, а 
в итоге не дает нам проводить 
самостоятельную таможенную 
политику, при этом никак не по-
могает защищать свой рынок и 
своих производителей.

Можно приводить еще много 
примеров, когда старые модели 
фактически не дают нам разви-
вать нашу страну, приоритетные 
отрасли и только усиливают со-
циальное неравенство.

Есть и другие очевидные 
источники для пополнения бюд-
жета. Одна из главных причин 
нехватки ресурсов в том, что го-
сударство все еще не решается 
изъять сверхдоходы у олигар-
хов. Это тоже отголосок 1990-х 
годов, когда государство было 
настолько слабым, что не мог-
ло заставить платить сверхбога-
тых. Пришлось пойти на компро-
мисс, установить плоскую шкалу 
НДФЛ, не трогать сверхпотре-
бление – лишь бы платили. Но 
эти времена прошли. Спрятать 
доходы от Федеральной налого-
вой службы сейчас практически 
невозможно.

У нашей партии есть целый 
комплекс предложений по из-
менению подходов к формиро-
ванию бюджета, которые позво-
лят значительно сократить не-
равенство, запустить процесс 
формирования нового среднего 
класса, вытащить десятки мил-
лионов людей из бедности.

Вот некоторые из них.
Первое. Отменить бюджетное 

правило, средства от продажи 
нефти и газа в полном объеме 
направлять на развитие ключе-
вых отраслей, здравоохране-
ние, образование, науку, тех-
нологическое развитие. Отдав 
приоритет подготовке квалифи-
цированных кадров, создать для 
них возможности получать вы-
сокие зарплаты, стимулировать 
потребление созданной ими 
продукции.

Второе. Отменить плаваю-
щий курс рубля, начать его бо-
лее жестко контролировать. Та-
ких провалов, как был в этом 
году, больше быть не должно. 
Курс рубля к основным валютам 
должен быть понятен и прогно-
зируем как для государства, так 
и для граждан и бизнеса.

Третье. Закрыть любые ла-
зейки для вывода капиталов. Мы 
не можем спокойно смотреть на 
100–120 млрд долларов, «уез-
жающих» ежегодно за преде-
лы страны. Деньги направить на 
стимулирование производств.

Четвертое. Мы должны вый-
ти из ВТО, начать проводить са-
мостоятельную таможенную по-
литику. Ввести повышенные по-
шлины на вывоз ресурсов, а за-
градительные – на те товары, 
которые производятся или мо-
гут производиться в России.

Пятое. Начать быстро и реши-
тельно процесс изъятия сверх-
доходов у олигархов через про-
грессивную шкалу НДФЛ, налог 
на роскошь, сверхпотребле-
ние и сверхкрупные банковские 
вклады. Полученные средства 
опять же должны быть перена-
правлены на зарплаты учите-
лям, врачам, преподавателям 
в вузах, работникам на реаль-
ном производстве, стимулиру-
ющие меры в ключевых отрас-
лях промышленности. В том 
числе должны быть изъяты лю-
бые сверхприбыли банков, об-
разующиеся от курсовой раз-
ницы и прочей случайной конъ-
юнктуры.

Мы должны четко определить 
нашу основную задачу: снизить 
социальное неравенство за счет 
создания нового среднего клас-
са, задействованного в реаль-
ном секторе экономики, с высо-
кими зарплатами и достойным 
уровнем жизни.

Нам нужно за короткий пери-
од сформировать около 50 млн 
человек, принадлежащих к но-
вому среднему классу.

Мы уверены, что если мы не 
реализуем эти меры, то нашей 
стране будет крайне сложно за-
нять достойное место в буду-
щем миропорядке.

Исходя из этого мы и будем 
оценивать этот и последующие 
бюджеты. Пока мы видим, что 
с этими задачами бюджет не 
справляется.

Спасибо за внимание!

Михаил ЩАПОВ, депутат Госдумы (КПРФ)

М.В. ЩАПОВ – первый заместитель 
председателя комитета ГД по бюджету 
и налогам

На Владимирской земле порушен памятный мемориал

НЕ ДОРОЖАТ СВЯТЫМ
�В� Киржачском� районе� разру-
шается� мемориал� на� месте�
гибели� первого� космонавта�
Юрия� Гагарина� и� летчика-ис-
пытателя� Владимира� Сере-
гина.

Жители Владимирской области 
до крайности возмущены убогим 
состоянием мемориального ком-
плекса, установленного на месте 
гибели Гагарина и Серегина 27 
марта 1968 года. «Плитка отва-
ливается от пьедестала, самолет 
стоит просто на земле, тротуар, 
ведущий к главному монументу, 
в трещинах и сколах, в некоторых 
местах пешеходной зоны просто 
нет. Но люди все равно продол-
жают нести к нему цветы, потому 
что помнят. А чиновники забы-

ли подвиг героя?» – говорится в 
коротком видео ОНФ (документ�
прилагается�на�сайте).

Мемориальный комплекс был 
благоустроен в 2017–2018 го-
дах. Тогда спроектировали три-
буны, уложили облицовочную 
плитку, сделали устройство фун-
даментных групп и монолитных 
конструкций, в том числе, и для 
постамента, где планировали раз-
местить самолет. Какие-то рабо-
ты так и не доделали, доделанное 
успело разва литься.

По информации активистов, в 
открытых источниках говорилось 
о 20 млн рублей, потраченных на 
благоустройство мемориала. Од-
нако эксперты не смогли найти 
на Госзакупках информацию об 
этом. Они обратили внимание 

еще на одну нестыковку: Гагарин 
и Серегин разбились на самолете 
МИГ-15УТИ, а на мемориале сто-
ит иная модель – МИГ-15. «Мы 
направили обращение в област-
ную администрацию. Будем до-
биваться наведения порядка на 
мемориале», – сообщили активи-
сты.

Подвиг Гагарина своеобраз-
но «чтут» и в Рязани. 12 апре-
ля люди несут цветы к дому №9 
корпус 1 по улице Ломоносова – 
здесь Юрий Гагарин часто гостил 
у брата Валентина. На доме даже 
прикреплена мемориальная та-
бличка. А жильцы дома утопают 
в грязи, к подъездам в сырую по-
году подойти невозможно – они 
годами не могут добиться ремон-
та асфальтового покрытия  двора.

Спроектировано…

Юрий Гагарин Владимир Серегин

…брошено

Юрий Гагарин и Владимир Серегин перед последним вылетом...
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Пресечено почти 
23 тыс. миграционных 

преступлений  
INTERFAX.RU. Объединен-

ная коллегия прокуратур РФ 
и Белоруссии отмечает не-
обходимость усиления кон-
троля за миграционными 
процессами в сложившейся 
геополитической обстанов-
ке. В России в I полугодии 
текущего года пресечено 
почти 23 тыс. миграционных 
преступлений, сообщает 
российское надзорное ве-
домство. «Учитывая нынеш-
нюю геополитическую си-
туацию, необходимы даль-
нейшее усиление контроля 
за миграционными процес-
сами, реализация принци-
па неотвратимости ответ-
ственности за организацию 
нелегальной миграции, со-
вершенствование институ-
тов обеспечения безопасно-
сти», – заявили в прокурату-
ре по итогам заседания кол-
легии, прошедшей в Нижнем 
Новгороде. В ведомстве 
рассказали, что только в 
первом полугодии 2023 года 
в РФ пресечено 22,9 тыс. 
преступлений, касающихся 
незаконного пересечения 
госграницы, организации 
незаконной миграции, фик-
тивной регистрации ино-
странных граждан по месту 
жительства и постановки на 
миграционный учет по ме-
сту пребывания. По требо-
ваниям прокуроров Роском-
надзором ограничен доступ 
к более 7,5 тыс. информаци-
онных ресурсов, содержа-
щих предложения по приоб-
ретению поддельных доку-
ментов.

Генеральный прокурор 
РФ Игорь Краснов заявил о 
сохраняющемся риске не-
законного завоза и распро-
странения оружия, в том 
числе из зоны специальной 
военной операции. Колле-
гия отметила, что «противо-
действие незаконному обо-
роту оружия в складываю-
щихся условиях является 
основной задачей по обе-
спечению безопасности, ко-
торая постоянно находится 
в центре внимания органов 
прокуратуры». В ведомстве 
рассказали, что за полтора 
года российские прокуроры 
выявили свыше 37 тыс. на-
рушений в сфере нелегаль-
ного оборота оружия, внес-
ли почти 10 тыс. актов реаги-
рования для их устранения. 
«Из незаконного оборота на 
территории Российской Фе-
дерации в первом полуго-
дии 2023 года изъято свы-
ше 8 тыс. единиц оружия и 
взрывных устройств», – до-
бавили в прокуратуре.

Украинская хакерская 
группировка KibOrg зая-
вила о взломе базы дан-
ных клиентов Альфа-бан-
ка, крупнейшего частного 
банка России. Сообщение 
об этом опубликовано на 
сайте группировки.

Хакеры рассказали, что 
получили доступ к дан-
ным всех клиентов бан-
ка, в том числе его совла-
дельца Михаила Фридма-
на, его сына Александра 

Ожельского, дизайнера 
Артемия Лебедева, арти-
стов Баста (Василия Ваку-
ленко) и Тимати (Тимура 
Юнусова).

Взломщики опубликова-
ли часть полученных ими 
данных. В них содержит-
ся: ФИО, даты рождения, 
номера телефонов, карт 
и счетов почти 44 тысяч 
клиентов банка. Как пишут 
«Важные истории», рандо-
мная проверка  показала, 

что это данные реальных 
людей.

Всего среди клиентов 
Альфа-банка 22 миллиона 
физлиц. На сайте органи-
зации указано, что данные 
передадут заинтересо-
ванным журналистам-рас-
следователям. Источник 
«Важных историй» в хакер-
ской группировке расска-
зал, что хакеры планируют 
опубликовать клиентскую 
базу в открытом доступе.

Прыткий топ-менеджер объявлен в розыск
Из «Роскосмоса» похитил 600 млн рублей и сбежал за границу
Бывший глава департамента 

капитального строительства «Ро-
скосмоса» Владимир Мешков 
сбежал за границу и был объяв-
лен в международный розыск в 
связи с хищением 600 млн руб., 
пишет «Коммерсант» со ссыл-
кой на материалы следствия. По 
данным Следственного комите-
та России, похищенные средства 
были выделены из бюджета на 
реконструкцию стендовой базы 
Научно-испытательного центра 
ракетно-космической промыш-

ленности (НИЦ РКП) – головной 
организации «Роскосмоса» по 
огневым испытаниям жидкост-
ных ракетных двигателей. Реше-
ние о заочном аресте 41-летнего 
Мешкова принял Басманный суд. 
Из постановления суда следу-
ет, что бывшего топ-менеджера 
космической госкорпорации об-
виняют в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Ему 
назначили арест на два месяца, 
но этот срок будет отсчитываться 
с момента экстрадиции Мешкова 

из-за границы или задержания 
его на территории России. Осно-
ванием для расследования ста-
ли материалы проверки Генпро-
куратуры, которая выявила махи-
нации при исполнении контракта 
между НИЦ РКП и подрядчиком – 
ООО «Москапстрой». По версии 
прокуратуры, из 3,2 млрд рублей, 
выделенных на исполнение госо-
боронзаказа по реконструкции и 
техническому перевооружению 
стендов НИЦ РКП, около 1 млрд 
были похищены.

Капитализм – монетизация всех пороков

Сергей УДАЛЬЦОВ, лидер «Левого фронта»

Хозяин  
золотой дыры
Наногуманитарка в Израиле
Грабительская приватизация 1990-х 

может быть развернута в противопо-
ложную сторону. Это случится, если 
российский суд вынесет решение в от-
ношении ее организатора и идейного 
вдохновителя Анатолия Чубайса. Ос-
нования для этого, кажется, имеют-
ся. За дело взялась фракция КПРФ в 
Госдуме. Информацию о финансовых 
результатах деятельности госкорпора-
ции «Роснано» (которую до 2020 года 
возглавлял Чубайс) за весь период ее 
существования запросили у прави-
тельства РФ главы комитетов Госдумы 
по безопасности и противодействию 
коррупции – Василий Пискарев, и по 
экономической политике – Максим 
Топилин.

Поручение комитетам подгото-
вить обращение в кабмин ранее было 
инициировано депутатами от КПРФ 
и поддержано большинством голо-
сов депутатов Госдумы. Цель запро-
са сформулирована без обиняков: для 
последующего обращения в Счетную 
палату РФ, правоохранительные орга-
ны и для подготовки парламентского 
запроса нижней палаты. «Вследствие 
ряда провальных, а возможно, и кор-
рупционных проектов бюджетной си-
стеме РФ нанесен ущерб в размере бо-
лее 100 млрд рублей. Высока вероят-
ность банкротства организации. При 
этом бывший руководитель корпора-
ции свободно выехал за пределы стра-
ны», – говорится в протокольном по-
ручении.

Колорит ситуации придает поведе-
ние фигуранта будущего дела. Уехав-
ший в Израиль Чубайс вместе со своей 
женой ударился в волонтерство – за-
купил и развозит гуманитарную по-
мощь для пострадавших от террори-
стической атаки ХАМАС. Фотогра-
фии и разъяснения публикуют много-
численные СМИ.

«Даже на этом фото Чубайс все рав-
но выглядит так, будто не раздает гу-
манитарку, а …«тырит» ее», – про-
комментировал ситуацию Александр 
Пелевин. Действительно, репутация 
Чубайса среди большинства россиян 
такова, что заподозрить его в искрен-
ней симпатии к новым соотечествен-
никам трудно.

А есть еще морально-политический 
аспект, на который указал полито-
лог Сергей Марков. «Чубайс в Изра-
иле развозит гуманитарную помощь 
пострадавшим от терактов. Молодец. 
Но что-то не помню его помощь по-
страдавшим от террора на Донбассе. 
Где вы были 8 лет со своей гуманитар-
ной помощью? Или России надо про-
сто быть жестче?» – написал он.

Возможно, отец приватизации хо-
чет быть на хорошем счету в Израи-
ле. Уголовное дело о растрате в «Ро-
снано» легко может закончиться при-
говором. И пусть Тель-Авив не выдает 
своих граждан (если, конечно, Чубайс 
поменял гражданство), всегда лучше 
жить на новой родине, выдавая себя 
за невинную овечку, а не с клеймом 
мошенника.

Не зря же Чубайс ведет себя крайне 
осторожно, не желая разжигать дис-
куссию вокруг себя, привлекать вни-
мание. Так, он не стал отвечать на 
прямые публичные упреки Владими-
ра Путина в том, что экс-глава «Ро-
снано» «удрал», «прячется» за грани-
цей и что «финансовая дыра», обнару-
женная в госкорпорации, в конечном 
итоге приведет к уголовным делам.

Судя по тому, что новый глава «Ро-
снано» Сергей Куликов, сменивший 
Чубайса в 2020 году, жаловался Вла-
димиру Путину на «системные ошиб-
ки» своего предшественника, отве-
чать за его грехи он не собирается. 
Новым приоритетом «Роснано» ста-
нет поддержка критической инфра-
структуры и обеспечение технологи-
ческого суверенитета страны.

А ведь на Чубайса как виновника 
многих бед указывал еще Борис Ель-
цин. Фразу «Во всем виноват Чубайс» 
знают многие. «Я попал куда-то, зна-
ете, туда уже, в район Бабы Яги и Ко-
щея Бессмертного. Ну, сложилось – 
значит, сложилось», – признал как-то 
главный приватизатор. Странно, что 
человека с такой репутацией прези-
дент назначил своим представителем 
по связям с международными органи-
зациями. Если дело «Роснано» дойдет 
до суда и вскроются те или иные махи-
нации руководства… Будет ущерб для 
репутации и страны, и власти. Един-
ственный вариант – отмежеваться и от 
Чубайса, и от либеральной политики 
младореформаторов.

Ситуация в целом просто возмути-
тельная. Я бы хотел акцентировать 
внимание не на самом Чубайсе, а на 
российских властях, которые долгие 
годы закрывали глаза на различные 
аферы с участием Чубайса. Вкладыва-
ли в «Роснано» сотни миллиардов ру-
блей.

И после этого, зная, что в «Росна-
но» образовалась финансовая дыра, 
дали ему беспрепятственно уехать по-
сле начала СВО. Мало того, что он по 
факту осуждает СВО, занимает анти-
патриотичную позицию, так он еще, 
возможно, уголовный преступник, 
расхищавший бюджетные средства. 
Как можно призывать народ спло-
титься и при этом так поступать в от-
ношении таких одиозных деятелей?

И теперь Чубайс на средства, не ис-
ключено, что украденные из россий-
ского бюджета, оказывает гуманитар-
ную помощь израильтянам. Я не про-
тив помощи, но здесь, в России, я не 
помню, чтобы Чубайс так же беско-
рыстно помогал людям.

Мы знаем его как организатора 
приватизации, когда огромные ак-
тивы СССР были, по сути, расхище-
ны. Мы помним его деятельность в 
энергетической сфере, что вылилось 
в рост тарифов и для предприятий, и 
для населения. Хотя у нас масса энер-
гии дешевой производится. И, нако-
нец, «Роснано», когда за годы работы 
нет никакого результата. Но зато есть 
дыра в 100 млрд. Простого граждани-
на давно посадили бы лишь за часть 
таких фокусов… Это двойные стан-
дарты! Сколько это будет продолжать-
ся?! Теперь еще Фридман приехал, 
о котором гуляют, не знаю уж, прав-
дивые или нет, слухи, что он чуть ли 
не спонсировал ВСУ. Ему дают сюда 
приезжать, никаких проверок не про-
водится. Мы обратились в Следствен-
ный комитет и Генпрокуратуру, но в 
ответ пока тишина. Не удивлюсь, если 
он тоже начнет раздавать гуманитар-
ку в Израиле.

Поэтому правы депутаты от КПРФ, 
которые инициировали проверку де-
ятельности Чубайса на посту главы 
«Роснано». Если там вскроются ре-
альные махинации, нужно возбуждать 
уголовные дела и выносить пригово-
ры. Но как его достать из-за границы? 
Вот что сегодня мешает сплочению 
народа и общей победе – лицемерие 
властей.

Значит, народ призывают затянуть 
пояса, а чубайсы и фридманы пользу-
ются привилегиями. Для всех закон, а 
для них он не писан. Что нельзя про-
стым смертным, можно чубайсам и 
фридманам. Пока это противоречие 
не будет устранено, реального сплоче-
ния не получится. Люди все это видят 
и плюются. Те, кто воюет, те, кто им 
помогает, задают все больше вопро-
сов, а в ответ тишина.

И чем дольше такое положение ве-
щей будет длиться, тем сильнее наше 
общество будут разъедать сомнения, 
подозрения. Если власти добивают-
ся этого, пусть продолжают в том же 
духе.

«Банкротство больниц  
не предусмотрено...»

И финансирование тоже?
Российские больницы оказались 

в сложном положении. Кредитор-
ская задолженность растет, а кто 
и где должен взять денег на ее по-
гашение – неизвестно. Закрыть 
больницу за долги и продать ее с 
молотка чиновникам запрещает 
закон, зато вполне легально мож-
но пользоваться старой, проверен-
ной оптимизацией.

«Недостаток средств в дотаци-
онных регионах приводит к дефи-
циту территориальных программ, 
что, в свою очередь, создает пред-
посылки для роста просроченной 
кредиторской задолженности мед-
организаций, – рассказала испол-
няющая обязанности председате-
ля Счетной палаты Галина Изото-
ва. – За два года она выросла более 
чем на 50%».

В абсолютных цифрах ситуа-
ция выглядит пугающе. По дан-
ным Счетной палаты, в июне объ-
ем долгов медучреждений соста-
вил без малого 7 млрд рублей. Для 
сравнения: ровно год назад эта 
цифра была значительно ниже – 
всего 2,67 млрд рублей.

Банкротство государственных 
больниц, как отмечают экспер-
ты, в российском законодатель-
стве не предусмотрено. Однако и 
денег на финансирование боль-
ниц ни в федеральном, ни в реги-
ональных бюджетах, похоже, нет. 
Виной тому эксперты называют 
страховой принцип финансиро-
вания здравоохранения. «Систе-
ма устроена так, что медучрежде-
ния выступают в роли просителей, 
а пациенты – в роли потребите-
лей. И это плохо сшито. Каждый 
месяц больница выставляет счета 
страховым компаниям, которые 
соглашаются или не соглашаются 
оплатить их в полном объеме. При 
этом у больниц есть обязательные 
расходы на зарплату персонала, 
расчет с контрагентами», – кон-
статирует президент Лиги защит-
ников пациентов Александр Са-
верский.

О росте больничных долгов 
впервые заговорили еще несколь-
ко лет назад. Первая статисти-
ческая информация о кредитор-
ской задолженности медучрежде-
ний датируется 2017 годом – тогда 
дыра в бюджетах клиник состави-
ла всего чуть более 1 млрд рублей. 
Но то, что ситуация будет только 
усугубляться, было понятно уже 
тогда. Например, уже в 2018 году 
рост кредиторской задолженно-
сти больниц Воронежской обла-
сти вырос сразу на 196%.

В том же году в Магаданской 
области выяснилось, что регио-
нальные власти не запланирова-
ли межбюджетные трансферты 
на финансирование больниц, в 

связи с чем медучреждения будут 
финансироваться только за счет 
средств ОМС. Тогда же прозвуча-
ла цифра 1,9 млрд рублей – имен-
но столько региону не хватало на 
финансирование программы здра-
воохранения.

«Закупка медизделий, опла-
та коммунальных услуг больни-
цы – это ответственность властей 
субъекта Федерации. А вот, на-
пример, финансирование фон-
да оплаты труда – это в основном 
страховые деньги, получаемые из 
территориальных фондов ОМС», 
– объясняет Александр Савер-
ский. Кстати, именно потому, что 
зарплата медиков де-факто за-
вязана на страховые выплаты, за 
столько лет так и не удалось ис-
полнить пресловутые «майские 
указы» президента. «Правитель-
ство устанавливает один уро-
вень зарплат, а страховая систе-
ма не успевает реагировать на 
эти распоряжения. Получается, 
что больница должна выплатить 
деньги, но физически их нет», – 
говорит Александр Саверский.

Решать эту проблему в регионах 
стали по принципу: нет больницы 
– нет задолженности. Например, в 
той же Магаданской области еще 
в 2018 году решили, что идеаль-
ный способ раз и навсегда покон-
чить с задолженностью – провести 
оптимизацию.

В результате к Магаданской об-
ластной больнице присоединили 
онкодиспансер и районные боль-
ницы, а также объединили пси-
хо- и наркодиспансеры, взрослую 
и детскую стоматологию. А про-
тивотуберкулезный диспансер до-
полнили профильным детским са-
наторием и Центром «СПИД». 
«Будучи самостоятельным учре-
ждением, онкологический диспан-
сер имел в своем распоряжении 
все необходимые медикаменты 
и расходные материалы. Теперь 
же онкологи стали побираться. В 
Магадане происходит планомер-
ный развал онкологической по-
мощи», – оценили итоги политики 
региональных властей жители Ма-
гадана.

В июле объем кредиторской за-
долженности медучреждений со-
ставил без малого 7 млрд рублей. 
Для сравнения: ровно год назад 
эта цифра была значительно ниже 
– всего 2,67 млрд рублей. Виной 
тому эксперты называют страхо-
вой принцип финансирования 
здравоохранения

Зато в федеральном Минздра-
ве магаданский опыт оптимиза-
ции был признан весьма удачным. 
Летом глава ведомства Михаил 
Мурашко, говоря о том, как вла-
сти регионов должны решать про-

блему больничных задолженно-
стей, упомянул «оптимизацию ин-
фраструктуры», проделанную, в 
частности, в Магадане. Теперь ее 
опыт, судя по всему, будет активно 
применяться и в других регионах. 
Например, весной о бедственном 
положении больниц заговорили в 
Ярославской области. По инфор-
мации территориального фон-
да обязательного медицинского 
страхования, по итогам прошло-
го года просроченная задолжен-
ность выросла у 14 медорганиза-
ций, общий объем долгов соста-
вил более полумиллиарда рублей. 
Что интересно, у шести больниц 
до прошлого года долгов вообще 
не было. Среди основных причин 
роста задолженности в ТФОМС 
называют избыточный коечный 
фонд, а также необходимость вы-
полнять «майские указы».

Указание на избыточный коеч-
ный фонд – прямой путь к опти-
мизации, читай: ликвидации части 
больниц. «В свое время все разго-
воры о необходимости оптимиза-
ции у нас велись под негласным 
лозунгом «хотим как на Западе», 
где количество коек на тысячу че-
ловек действительно меньше, чем 
у нас. Но на Западе, например, 
есть такой вид помощи, как до-
машний стационар. У нас такого 
вида помощи нет, амбулаторное 
звено усиливать не стали, а просто 
сократили койки. А где же людям 
лечиться?» – рассуждает Алек-
сандр Саверский.

Главным застрельщиком опти-
мизации и нынешней системы фи-
нансирования здравоохранения 
выступала вице-премьер Татьяна 
Голикова. В 2010 году, когда она 
сидела в кресле главы Минздрава, 
был дан старт реформе здравоох-
ранения. Тогда Минздрав предло-
жил провести оптимизацию расхо-
дов за счет закрытия неэффектив-
ных больниц. В результате уже к 
2015 году в России осталось всего 
5,4 тыс. больниц (против 10,7 тыс. 
в 2000-м). Одновременно с этим 
«оптимизировали» и амбулатор-
ное звено: количество поликлиник 
уменьшилось на 12,7%.

В 2019 году, уже занимая долж-
ность вице-премьера, Татьяна Го-
ликова вдруг взялась за активную 
критику оптимизации. «Во мно-
гих регионах страны оптимизация 
здравоохранения была проведена 
ужасно. И качество, и доступность 
услуг в здравоохранении резко 
ухудшились», – заявила она.

Впрочем, можно предположить, 
что волна критики была направле-
на в адрес продолжателя традиций 
по оптимизации Вероники Сквор-
цовой, возглавлявшей Минздрав с 
2012 по 2020 год.

В 2017-м, когда уже оптими-
зированные российские больни-
цы начали накапливать долги, 
Скворцова хвасталась успехами 
реформ. «Менее чем за восемь 
лет в нашей стране была выстрое-
на многоуровневая система здра-
воохранения, как в каждом реги-
оне в отдельности, так и в целом 
по стране, – заявила Скворцова в 
одном из своих интервью. – В по-
следнее время сам термин опти-
мизация стал незаслуженно ассо-
циироваться с сокращением ме-
дицинских организаций, кадров, 
объемов медицинской помощи. 
На самом деле это совсем не так».

Действительно, зачастую речь 
идет не о сокращении, а о то-
тальном закрытии больниц. Ле-
том выяснилось, что на Кузбас-
се в результате многолетних ре-
форм здравоохранения практиче-
ски не осталось роддомов. «Наша 
семья хотела бы стать больше, но 
страшно рожать, все роддома в 
округе закрыты, – цитируют мест-
ные СМИ жительницу Беловско-
го района. – Первого ребенка ро-
жали в перинатальном центре, до 
него ехать 120 километров и ло-
житься надо заранее».

Справка
Сегодня оптимизация для мно-

гих региональных больниц явля-
ется лишь вопросом времени. 
Весной в городе Шарье Костром-
ской области разгорелся скандал: 
счета окружной больницы оказа-
лись заблокированы из-за долгов. 
Устранить проблему было решено 
путем увольнения главного вра-
ча – дескать, вот он, главный ви-
новник экономической неэффек-
тивности.

По этому же пути пошли власти 
Свердловской области. Согласно 
приказу регионального минздра-
ва, вступившего в действие 1 июня, 
главврачей будут лишать премии 
за наличие у больницы кредитор-
ской задолженности. Долг до 100 
тыс. рублей – минус 5% премии, от 
100 до 500 тыс. – минус 15%, более 
501 тыс. – минус 25%. Кроме того, 
наполовину премия будет урезана, 
в случае, если чиновники из мин-
здрава наложат на клинику дисци-
плинарное взыскание. Сценарий 
поистине беспроигрышный: и ви-
новник найден, и деньги сэконом-
лены. Только вот бесперебойной 
работе больниц это никак не помо-
гает. Впрочем, больницы и пациен-
ты чиновников от медицины, похо-
же, никогда особенно и не интере-
совали.

Кира РЕМНЁВА,
эксперт  

Лига защитников пациентов

Комсомольцы 
готовятся к съезду 
На следующей неделе, в преддверии  105-й 

годовщины Ленинского Комсомола, старту-
ет VII отчетно-выборный Съезд Ленинского 
Коммунистического Союза Молодежи Рос-
сийской Федерации. Накануне во всех реги-
онах России прошли конференции, которые 
выдвинули самых активных комсомольцев в 
делегаты съезда. Впервые делегатами круп-
ного молодежного форума станут предста-
вители ленинской молодежи от новых тер-
риторий Новороссии, а также молодые депу-
таты всех уровней представительной власти 
страны. Делегатами от Ленинграда выбраны 
Егор Михайлов, Дмитрий Недбайло, Андрей 
Беляков, Роман Кононенко, Екатерина Ко-
ноненко и Анна Клочкова. Екатерина Коно-
ненко (на снимке) состоит в Комсомоле уже 
13 лет. Родилась в Пензе, затем перееха-
ла в Ленинград. По отзывам товарищей, она 
очень творческий и неординарный человек. 
Возглавляет музыкальную комсомольскую 
группу «Храбрая Заря», для которой сама пи-
шет тексты песен. Выступления группы на-
ходят отклик не только на городском, но и на 
федеральном уровне. Катя принимает уча-
стие во всех протестных мероприятиях, ре-
гулярно выходит в пикеты против антинарод-
ной политики властей. Комсомол для Кати 
– это настоящая семья, без которой она не 
представляет своей жизни. Она неоднократ-
но избиралась членом бюро горкома, секре-
тарем по оргработе, кандидатом в члены ЦК 
Комсомола.

В качестве гостей в работе Съезда примут 
участие Геннадий Зюганов, Председатель 
ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в 
Госдуме, депутаты Госдумы, представители 
посольств, иностранные гости, представ-
ляющие молодежные организации в своих 
странах.

Как теперь доверять Альфе?
Данные 22 миллионов клиентов банка попали к украинским хакерам
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Зарубежное  
досье 

«Кредит доверия»
Вашингтонская партия вой-

ны – это такая сборная солян-
ка, амальгама из самых раз-
ных представителей внешне-
политической элиты США. 
Она включает в себя респу-
бликанцев и демократов, ле-
вых и правых. Она продол-
жает настаивать на том, что 
Соединенным Штатам необ-
ходимо и дальше придержи-
ваться политики военного 
вмешательства по всему миру. 
Не проходит и недели, чтобы 
США не пригрозили кому-ни-
будь войной. В последнее вре-
мя адресатами этих угроз 
особенно часто становились 
Иран и Северная Корея.

Эта милитаристская поли-
тика носит двухпартийный 
характер: республиканцы 
и демократы, консервато-
ры и либералы, а также 
остатки почти вымерших 
американских центристов 
берут на мушку предполага-
емых противников по всему 
миру. Заявляя о необходимо-
сти сдерживания конфлик-
тов, Вашингтон на самом деле 
угрожает военными действия-
ми – в том случае, если другие 
государства отвергнут соз-
данный самими же США, но 
при этом часто нарушаемый 
ими «порядок, основанный на 
правилах».

Сильные «ястребы» 
 и слабые «голуби»

Некоторые члены этой пар-
тии войны, по крайней мере, 
не выглядят стремящимися 
поджечь весь мир немедленно 
– спасибо им и на том. Другие, 
как, например, сенатор Линд-
си Грэм из Южной Кароли-
ны, политический наследник 
«сепаратистов с зажигатель-
ными речами» из своего род-
ного штата, которые в свое 
время и зажгли фитиль граж-
данской войны между Севе-
ром и Югом в Америке, ак-
тивно ратуют и агитируют 
за войну. Такие, как Линдси 
Грэм, говорят так: чем больше 
[войн], тем лучше [для Аме-
рики]. Грэм готов открыть 
ящик Пандоры, выпустить 
на волю четырех всадников 
Апокалипсиса по всему све-
ту, не считаясь даже с послед-
ствиями ядерной войны с не-
большой страной типа Север-
ной Кореи. Сенатор от штата 
Миссисипи Роджер Викер вы-
двинул предложение: США 
должны рассмотреть возмож-
ность применения ядерного 
оружия против России – и это 
произошло еще до того, как 
24 февраля 2022 года вспых-
нул вооруженный конфликт 
между Россией и Украиной. 
Такую инициативу можно 
было бы ждать от Безумно-
го Шляпника из книг Льюиса 
Кэрролла про Алису – но не 
от ведущего политического 
деятеля Америки. Нелепость 
подобных предложений спо-
собствует росту популярно-
сти и укреплению оппозиции 
войне «снизу» – в среде неко-
торых прогрессистов, либер-
тарианцев и национал-кон-
серваторов. Эта оппозиция 
зачастую несобранная и непо-
следовательная – но она есть, 
и она растет.

Нет никаких вразумитель-
ных аргументов в пользу 
того, чтобы в большинстве 
конфликтов всякий раз ста-
вить Соединенные Штаты и 
остальную планету на грань 
ядерной войны. Действия Се-
верной Кореи, как внешне-, 
так и внутриполитические, 
так называемая специальная 
военная операция России – 
все это действительно в ка-
кой-то мере нарушает меж-
дународные нормы. Но не 
это на самом деле беспокоит 
нашу «партию войны». Льви-
ная доля вашингтонских «яс-
требов», независимо от того, 
что они заявляют публично, 
мало заботится о жизнях дру-
гих людей. По крайней мере, 
если речь идет об африкан-
цах, арабах и «не наших» ази-
атах.

А что мы имеем? Какие ре-
зультаты принесли нам в сво-
их могучих когтях ястребы? 
Незаконное вторжение ад-
министрации Буша в Ирак 
привело к религиозной меж-
конфессиональной бойне, в 
результате которой погибли 
сотни тысяч мирных жите-
лей. Администрации Обамы, 
Трампа и Байдена потвор-
ствовали жестокой агрессии 
Саудовской Аравии в Йемене, 
которая также привела к ги-
бели сотен тысяч мирных жи-
телей. Давайте скажем чест-
но: на самом деле наша эли-
та лицемерит, когда говорит, 
что идет на войну ради спасе-
ния жизней местного населе-
ния. Так вот, если мы отбро-
сим вышеупомянутое лицеме-
рие и ханжество в сторону, то 
придется честно сказать: тра-
гедии в других странах, пусть 
и душераздирающие, не дают 
Америке права вмешиваться 
в чужие войны и тем более не 
дают Вашингтону вовлекать в 
эти войны американский на-
род.

Наиболее упертые «анали-
тики», взявшие на вооруже-
ние пару-тройку «реалисти-
ческих» догм, обязательно на-
ходят «национальный инте-
рес» в каждой междоусобице, 
в которую влезают Соединен-
ные Штаты. (Имеется в виду 
так называемый реалистиче-
ский взгляд на политику, про-

тивоположный либерально-
му; основными понятиями, 
которыми оперирует «поли-
тический реализм», являют-
ся «национальные интересы» 
и «неизменная человеческая 
природа», то есть природа 
человека как завоевателя. – 
Прим. «ИноСМИ»). Причем 
не просто национальный ин-
терес, а какой-то прямо «жиз-
ненно важный», «экзистенци-
альный». Однако в большин-
стве случаев мы наблюдаем 
что угодно, но только не на-
циональный интерес. Рас-
пад Украины как государства, 
даже если он может повлечь 

за собой серьезную гумани-
тарную катастрофу, едва ли 
как-нибудь ощутимо сказал-
ся бы на американской наци-
ональной безопасности и бла-
госостоянии американцев. У 
Москвы нет ни единой причи-
ны ввязываться в войну с Со-
единенными Штатами. У нас 
нет никаких территориаль-
ных претензий друг к другу, 
а подавляющая часть трений 
по международным вопросам, 
как это было с Сирией, – во-
просы довольно второстепен-
ные.

А вот переориентация Рос-
сии на Китай, Северную Ко-
рею и Иран и выстраивание 
более тесных связей между 
ними – это проблема. Но эта 
переориентация отражает от-
ношение Вашингтона к Мо-
скве – отнюдь не дружествен-
ное, а как минимум придир-
чивое. Учитывая же тот факт, 
что успехи российской армии 
на Украине далеки от того, 
чтобы их можно было на-
звать головокружительными, 
– непонятно наше беспокой-
ство по поводу якобы исходя-
щей от этой армии опасности. 
Даже в среднем небольшие 
европейские государства смо-
гут самостоятельно противо-
стоять Владимиру Путину, 
если чуть-чуть консолидиру-
ются и приложат небольшое 
дополнительное усилие.

Если у Вашингтона нет при-
чин воевать при таких став-
ках по соображениям безо-
пасности или гуманитарным 
причинам, то что тогда тол-
кает нас на войны? Конечно, 
абстрактная «экономика» не 
может служить оправданием 
войн. На такие крайние меры 
можно идти только во избе-
жание полного краха и соци-
ального коллапса. Лучше вы-
сокие цены на энергоносите-
ли, чем бесконечная война, 
учитывая чудовищные поте-
ри и расходы в Ираке и Аф-
ганистане. Почти открытое 
предложение администра-
ции Байдена превратить аме-
риканских военнослужащих 
в телохранителей саудовской 
королевской семьи является 
смешным до гротеска во всех 
отношениях. Даже если это 
делается для того, чтобы сни-
зить стоимость энергоносите-
лей – а ведь международный 
рынок энергоносителей уже 
давно диверсифицировался, и 
Эр-Рияд сокращал поставки, 
чтобы вопреки нашим инте-
ресам поднять цены на нефть 
– даже в этом случае отдача 
наших солдат на службу ин-
тересам саудовцев была бы 
ужасной сделкой.

Наконец, остро стоит во-
прос использования понятия 
«кредит доверия к США». По 
сути, в международных де-
лах «кредит доверия» означа-
ет надежность, способность 
внушать партнерам и союз-
никам доверие благодаря соб-
ственной силе и ответственно-
му поведению. У нас забота о 
«кредите доверия» стала аргу-
ментом в пользу бесконечной 
американской войны. Причем 
обычно этот аргумент употре-
бляют, когда никаких других 
уже не осталось. Выглядит 
этот аргумент следующим об-
разом.

Говорится: да, конкретно 
этот конфликт может иметь 
ничтожную значимость для 
национальных интересов Со-
единенных Штатов. Да, наши 
плохо продуманные и плохо 
реализованные интервенции 
могут забрать жизни лучших 
наших парней. Да, мы, скорее 
всего, спустим на это огром-
ные суммы денег. И да, спустя 
месяцы, годы или даже деся-
тилетия войны мы не достиг-
нем никакой вразумительной 
цели и даже не будем знать, 
что эта цель собой представ-
ляет. Но мы же спасем нашу 
кредитоспособность.

А что будет, если мы 
не будем воевать?

Следует ответ: нет, Америка 
все равно должна продолжать 
воевать, потому что если мы 
не будем воевать, может слу-
читься нечто худшее, чем по-
тери в людях и деньгах, – мы 
потеряем кредит доверия на-
ших партнеров.

Даже некоторых здраво-
мыслящих людей, которые 
скептично настроены по от-
ношению к вечному милита-
ристскому авантюризму пар-
тии войны, даже их иногда за-

влекают на эти политические 
скалы эти современные Сире-
ны с их мифологией «кредита 
доверия». Так, например, Дж. 
Д. Фостер, корифей амери-
канской политики, ныне пе-
реместившийся из Вашинг-
тона в штат Айдахо, недав-
но подверг яростной крити-
ке предложение кандидата 
в президенты Вивека Рама-
свами переключить внима-
ние с Украины на другие ре-
гионы мира. При этом Фо-
стер не глуп – он разнес в пух 
и прах тех, кто рисует Вла-
димира Путина как нового 
Гитлера: «Экономика России 
истощена. Россия истощена. 
Победа, поражение или ни-
чья – авантюризм России 

в отношении европей-
ских целей закончился, 
даже если Путин избе-
жит судьбы Муссоли-

ни», – говорит он. Одна-
ко Америка все равно долж-

на сохранять свое участие в 
украинской кампании, вдруг 
говорит нам Фостер. Причи-
ны? Китай и необходимость 
поддержать кредит доверия к 
Америке. Приехали.

Фостер перечисляет нам 
примеры ситуаций, в кото-
рых Соединенные Штаты 
действовали по принципу 
«пришел – испортил – отсту-
пил»: Ирак, Афганистан и 
даже Вьетнам. (Безусловно, 
Корея также должна быть 
в этом списке. А также во-
йна 1812 года, когда амери-
канцы согласились на ничью 
с Великобританией, развя-
зав этой безнаказанностью 
руки британской агрессии на 
века вперед!) Если мы сей-
час уйдем с Украины, счи-
тает Фостер, Пекин, скорее 
всего, начнет бесчинство-
вать в Восточной Азии, а 
уж Си Цзиньпин точно ста-
нет новым Гитлером (только 
флот у него будет побольше, 
чем у фюрера). Таким обра-
зом, мы должны оставаться 
на Украине до тех пор, пока 
не будет получен результат. 
Какой? Фостер сам призна-
ет, что пока еще не решил, 
что будет значить в случае 
Украины слово «победа», но 
в общем что-то хорошее там 
должно произойти. А если 
ничего хорошего не случит-
ся и результата не будет? 
Тогда войну, по всей види-
мости, унаследуют и после-
дующие поколения.

Оба самых тяжелых для 
Соединенных Штатов кон-
фликта, в которые мы ока-
зались затянуты – война в 
Афганистане и война во 
Вьетнаме – в конечном сче-
те оказались конфликтами, 
длившимися целые поколе-
ния. В Афганистане США 
вели борьбу 40 лет, из них 
20 лет продолжалась прямая 
интервенция с участием аме-
риканских войск. Следует 
отметить, России в Афгани-
стане хватило терпения все-
го на десять лет. Увы, про-
держись мы в Афганистане 
дальше – может, еще полве-
ка или даже оттруби мы там 
еще 60 лет, доведя продол-
жительность этой войны до 
столетия – это все равно не 
принесло бы нам победы. 
Бойцы «Талибана» (орга-
низация признана в России 
террористической. – Прим. 
«ИноСМИ»), по понятным 
причинам не питающие к ли-
беральному Западу ничего, 
кроме ненависти и отвраще-
ния, сражались столь упор-
но, потому что они сража-
лись за свою страну. Амери-
канцы – нет. А тамошние со-
юзники Вашингтона, сплошь 
и рядом представлявшие со-
бой либо коррумпированных 
политиков, либо жестоких 
полевых командиров, соб-
ственными руками довели 
ситуацию до того, что огром-
ное множество традиционно 
мыслящих афганцев, особен-
но сельских, перешло на сто-
рону исламистов.

А теперь что касается 
Вьетнама. Неужели Фостер 
хотел бы, чтобы американ-
цы остались там навсегда? 
Конечно, все ястребы на-
стаивают на том, что амери-
канцы смогут выстоять про-
тив натиска полчищ варва-
ров только в том случае, если 
они останутся непоколеби-
мыми в своей твердости. Те 
же, кому приходится по-на-
стоящему умирать, по по-
нятным причинам не испы-
тывают особого энтузиазма 
по поводу бесконечных кон-
фликтов во имя несерьез-
ных, а зачастую и вовсе не-
понятных целей. Впрочем, 
интересы этих людей безраз-
личны тем, кто скрывался 
от призыва, а ястребом стал 
уже после – таким, как, на-
пример, Дик Чейни и другие 
воины «в башне из слоновой 
кости», которые всегда за во-
йну, поскольку лично им она 
не угрожает.

Дуг БЭНДОУ,
бывший помощник  

президента США  
Рональда Рейгана

The American 
Conservative (США)

Окончание на сайте 
sovross.ru

Почему США идут на бесконечные войны

«Дайте Газе жить»
Протестующие в черных футболках 

JVP сначала митинговали возле Капи-
толия. Но вскоре прорвали оцепление 
и забежали в здание имени Кэннона. 
В холле уселись в круг и стали кричать 
лозунги. Jewish voice for peace – это 
основанная Тони Кушнером и Ноамом 
Хомски антисионистская организация. 
Ее члены – евреи, поддерживающие 
Палестину. Потому что Израиль, по их 
мнению, государство-оккупант.

Вторгшиеся в ротонду вашингтон-
ского Капитолия протестующие зая-
вили, что являются евреями по наци-
ональности и представляют движе-
ние «Еврейский голос за мир». Более 
пятисот человек в майках с надпися-
ми «Евреи просят прекратить огонь 
немедленно» и «Не от нашего имени» 
потребовали прекращения огня меж-
ду ХАМАС и Израилем. Они держа-
ли транспаранты «Дайте Газе жить» 
и «Скорбите о мертвых, но боритесь, 
черт побери, за живых», скандировали 
эти лозунги и пели песни.

– Мы здесь для того, чтобы потре-
бовать прекращения геноцида пале-
стинского народа, осуществляемого 
при поддержке и подстрекательстве 
правительства США, – гласит сообще-
ние, размещенное на официальном 
аккаунте этого движение в соцсети.

Fox 13 пишет, что, по версии органи-
заторов акции, возле Капитолия нахо-
дятся по меньшей мере 10 тыс. чело-
век. Из-за того, что протест становил-
ся все более неконтролируемым, по-
лиция произвела более ста арестов. 
В США большая еврейская диаспора, 
немалая часть иудеев традиционно 
поддерживает левые ценности и счи-
тает Израиль агрессором и оккупан-
том. Особенно сильны такие настрое-
ния в академической среде.

Fox 5 со ссылкой на заявление по-
лиции сообщает, что демонстранты 
не допускаются в здание Конгресса, 

а правоохранители пытаются разо-
гнать толпу. Вокруг здания раздаются 
лозунги: «Прекращение огня сейчас».

После удара по больнице в Газе 
многие американцы укрепились во 
мнении, что Израиль продолжает со-
вершать военные преступления, хотя 
президент США Джо Байден подтвер-
дил, что получил от Пентагона дока-
зательства того, что Армия обороны 
Израиля не несет ответственности за 
этот взрыв. Протестующих, собрав-
шихся у Капитолия, приветствова-
ла член Палаты представителей Кон-
гресса США Рашида Тлаиб, родивша-
яся в Америке в семье палестинских 
иммигрантов и известная своей ан-
тиизраильской риторикой. Со слеза-
ми на глазах она пообещала: «Многие 
этого не забудут!»

Захват Капитолия, который симво-
лизирует американскую законода-
тельную власть, говорит о внутрен-
них проблемах в государстве, для 
Джо Байдена это уже второй подоб-
ный прецедент – но если в первый 
раз американцы были недовольны 
результатами выборов, сейчас речь 
идет о реакции на внешнюю полити-
ку США. Митингующие проникли в 
Капитолий фактически из-за отчая-
ния. Иначе американские власти их 
просто не слышат. «Президент Сое-
диненных Штатов полетел в Израиль 
выражать солидарность израильтя-
нам, а сочувствие палестинцам как, 
есть или нет вообще?» – задаются во-
просом протестующие американцы.

Поиском тех, кто организовал в 
этот раз захват Капитолия, уже за-
нимаются сотрудники ФБР. Но ока-
залось: некоторые стражи порядка 
не то что не препятствовали захвату, 
а даже помогали протестующим. По 
сообщениям организаторов акции: 
«Сегодня 500 евреев были уже аре-
стованы...»

Калейдоскоп

Россия разместила боевых дельфи-
нов возле военно-морской базы на се-
веро-западе Крыма, обнаружил британ-
ский королевский флот. Дрессирован-
ных животных планируется использовать 
для защиты от водолазов украинского 
спецназа, пишет RusNews.

Загоны с дельфинами появились на во-
енной базе в Новоозерном в сентябре. 
Объект находится в 90 км к северо-запа-
ду от Севастополя, гораздо ближе к ли-
нии фронта. Переброска млекопитающих 
совпала по времени с усилением актив-
ности украинских спецназовцев в север-
ной части Черного моря. Тогда ВСУ объ-
явили об успешной операции по возвра-
щению буровых газодобывающих и не-
фтедобывающих платформ, известных 
как «вышки Бойко», и провели несколько 
рейдов на военные объекты вдоль побе-
режья. Загоны расположены к западу от 
основных причалов Новоозерного, ря-
дом с пристанью устричной фермы.

В настоящее время база в Новоозер-
ном используется ракетными корветами, 
десантными кораблями и некоторыми 
вспомогательными судами. 12 августа 
крымские Telegram-каналы сообщали, 
что она была атакована беспилотниками.

НА ЗАЩИТУ РУССКОГО ФЛОТА ВЫХОДЯТ БОЕВЫЕ ДЕЛЬФИНЫ

Люди ленятся, работая 
с роботами

Исследование показа-
ло, что люди хуже работа-
ют в командах с робота-
ми и более уважаемыми 
коллегами. Они уделяют 
меньше времени задачам, 
когда личный вклад не так 
заметен. В эксперименте 
сотрудников просили про-
верить качество выпол-
ненной работы, при этом 
половине из них сказали, 
что ее сделал робот. Ока-
залось, что в таком случае 
люди выполняли задачу 
менее тщательно.

Космический атлас
Астрономы составили 

новый космический атлас, 
в который вошли 380 тыс. 
галактик вблизи Млечного 
Пути. Он поможет изучать 
гравитационные волны, 
темную материю и струк-
туру Вселенной. Цифро-
вой «Атлас галактик Си-
ены» основан на данных 
трех астрономических ис-
следований, которые со-
бирали в период с 2014 
по 2017 год. Атлас охва-
тывает половину ночного 
неба над Землей и вклю-
чает данные о местополо-
жении, форме и размерах 
галактик.

Лодка XVI века  
с вещами моряков

Во Флориде нашли 
остатки деревянной ры-
бацкой лодки XVI века. На 
ее борту обнаружили кожа-
ную обувь, несколько мо-
нет, а также остатки лам-
пы. Найденная лодка – не-
большое одномачтовое па-
русное судно длиной от 7,3 
до 8,5 метра. Жители Сент- 
Огастина использовали его 
для добычи рыбы и мол-
люсков. Археологи доба-
вили, что судно хорошо со-
хранилось, так как оно дол-
го находилось под землей 
без контакта с воздухом.

Отражено 17 атак ВСУ
«На Купянском направлении подразде-

ления «Западной» группировки войск, ис-
пользуя результаты ударов авиации, огня 
артиллерии и тяжелых огнеметных систем, 
отразили 11 атак штурмовых групп 14-й,  
32-й, 115-й механизированных, 68-й егер-
ской и 95-й десантно-штурмовой бригад 
ВСУ в районах населенных пунктов Синь-
ковка, Ивановка, Новоегоровка Харьков-
ской области и Макеевка Луганской Народ-
ной Республики», – сообщило Минобороны 
РФ в официальном пресс-релизе. «Опера-
тивно-тактической авиацией нанесено по-
ражение живой силе и технике противника 
в районе населенного пункта Невское Лу-
ганской Народной Республики», – заявлено 
в сообщении. За сутки на данном направле-
нии потери ВСУ составили до 70 военно-
служащих, танк, две боевые бронирован-
ные машины, три автомобиля; в ходе контр-
батарейной борьбы поражены самоходная 
артиллерийская установка «Акация», а так-
же самоходная гаубица «Гвоздика».

На Краснолиманском направлении дей-
ствиями подразделений группировки войск 

«Центр», ударами авиации и огнем артил-
лерии отражено шесть атак подразделений 
ВСУ в районе населенного пункта Черво-
ная Диброва Луганской Народной Респу-
блики. «Ударами оперативно-тактической 
и армейской авиации нанесено огневое по-
ражение живой силе и технике подразде-
лений 21-й, 63-й механизированных бригад 
ВСУ и 40-го полка нацгвардии в районах 
населенных пунктов Торское, Ямполовка 
и Григоровка Донецкой Народной Респу-
блики», – сообщило российское военное ве-
домство. Потери украинской армии за сут-
ки составили свыше 235 военнослужащих 
убитыми и ранеными, три боевые брониро-
ванные машины и три пикапа.

«На Донецком направлении активными 
действиями подразделений «Южной» груп-
пировки войск при поддержке авиации, 
огня артиллерии и тяжелых огнеметных си-
стем отражена атака противника в районе 
населенного пункта Клещеевка Донецкой 
Народной Республики. Кроме того, нане-
сено поражение живой силе и технике ВСУ 
в районах населенных пунктов Андреевка, 

Курдюмовка, Яковлевка и Васюковка До-
нецкой Народной Республики», – сказано в 
сообщении. Общие потери ВСУ за сутки на 
данном направлении составили до 260 во-
еннослужащих убитыми и ранеными, танк, 
две боевые бронированные машины и че-
тыре автомобиля; в ходе контрбатарейной 
борьбы поражены два орудия «Мста-Б», 
орудие Д-20, две гаубицы Д-30, самоходная 
артиллерийская установка «Гвоздика», а 
также гаубица М119.

«На Южно-Донецком направлении ак-
тивными действиями подразделений груп-
пировки войск «Восток», ударами штур-
мовой и армейской авиации, огнем артил-
лерии нанесено поражение живой силе и 
технике 72-й механизированной и 58-й мо-
топехотной бригад ВСУ в районах населен-
ных пунктов Угледар, Новомихайловка и 
Старомайорское Донецкой Народной Ре-
спублики», – говорится в заявлении Мино-
бороны. Потери украинских сил на данном 
направлении составили до 190 военнослу-
жащих, две боевые бронированные маши-
ны и три автомобиля». 

Спецоперация на Украине

Евреи  штурмовали Капитолий и требовали остановить войну с Палестиной
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25-летняя Милена, кото-
рая дважды переехала 
женщину в Щелково, уве-
ряет, что та сама броси-
лась ей под колеса. 

Как писала «Советская Россия» 
в предыдущем номере, вопиющий 
случай произошел в подмосковном 
Щелково. Жители собрались на сти-
хийную акцию протеста перед зда-
нием УК «Паритет». Людей возму-
тило отсутствие горячей воды, ото-
пления и затопленные подвалы. В 
разгар протеста из здания управля-
ющей компании летящей походкой 
выскочила девушка и, увидев рассер-
женную толпу, поспешила сесть в ма-
шину. Люди пытались заблокировать 
ей проезд. Выезжая с парковки, она 
дважды переехала одну из женщин, 
39-летнюю санитарку местной боль-
ницы Наталью. 

Позже выяснилось, что преступни-
цу зовут Милена, ей 25 лет, она ра-
ботает в Ассоциации управляющих 
многоквартирными домами «Осно-
ва». Эта организация курирует рабо-
ту всех УК в районе, где произошел 
инцидент, в том числе и «Паритет», к 
которой у местных жителей накопи-
лось очень много претензий. 

Милена Подопригор – москвичка, 
училась в юридическом институте на 
кафедре уголовного права, уголовно-
го процесса и криминалистики. Поз-
же работала в московской поликли-
нике №64. В начале 2023 года вышла 

замуж. В июне Подопригор откры-
ла ИП с деятельностью в сфере ком-
плексного обслуживания зданий и 
производства различных строитель-
но-монтажных и ремонтных работ. 

Девушка уже успела дать не-
большое нецензурное интервью 
ряду СМИ, в котором заявила, 
что Наталья сама упала ей под 
колеса. Милена уверяет, что 
не хотела никого калечить, 
просто испугалась разгневан-
ных жителей, которые терро-
ризировали ее, снимали на те-
лефон, а одна, по ее выраже-
нию, «вообще у****а по лицу». 
Впрочем, бдительные и ко все-
му привыкшие жители всё под-
робно снимали на видео, на кото-
ром отчетливо видно, что никто к 
сотруднице «Основы» даже не при-
касался. А вот сама она прекрасно 
видела женщину, на которую созна-
тельно совершила наезд. 

Виновница ДТП также рассказала, 
что она никак не связана с ремонтом 
домов и приезжала совсем по друго-
му вопросу – набрать персонал. 

«Эта сотрудница трудоустроилась 
две недели назад, она была у нас пер-
вый раз. У нее свое ИП, она работа-
ет специалистом по подбору персо-
нала. Она пришла предложить ус-
луги. У нас достаточно нормальные 
зарплаты для слесарей, сварщиков и 
электриков. Этот линейный персо-
нал мне сегодня очень нужен. Я ви-
дел ее вчера минуты три», – сказал 
гендиректор УК.

В тот же день в отношении Миле-
ны было возбуждено уголовное дело 
по статье «Умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью», ей грозит 
до 10 лет колонии. 

Наталья, угодившая под колеса со-
трудницы коммунальной компании, 
рассказала, что ни за что не простит 
свою обидчицу и будет требовать для 
нее самого серьезного наказания по 
закону. Никакого примирения не бу-
дет. 

Состояние Натальи после ДТП 
было настолько тяжелым, что ее при-

шлось госпитализировать сразу в ре-
анимацию. Из-под колес Наталья по-
пала в ту же больницу, где сама рабо-
тает санитаркой. Родные пострадав-

шей в шоке, ее 14-летняя дочь до 
сих пор не может поверить в слу-

чившееся. 
«Будут ли ей делать опера-

ции и как долго она пролежит 
в больнице, врачи пока не го-
ворят, – рассказал муж Ната-
льи Алексей. – Пока я даже 
не могу сказать, что мы будем 
делать дальше со всей этой 
ситуацией. О взыскании вре-
да даже пока не думали. Если 

честно, я не спал всю ночь, и все 
случившееся до сих пор не могу 

осмыслить». 
Как мы уже писали, жильцы до-

мов, подведомственных управляю-
щей компании «Паритет», несколь-
ко лет не могут добиться нормаль-
ного отопления и ремонта. Сотруд-
ники, ответственные за ситуацию, по 
их словам, на контакт не идут. Люди 
написали кипу писем во всевозмож-
ные инстанции, борьба за свои права 
длилась годами, и неизвестно, сколь-
ко продлилась бы еще, не произойди 
это скандальное ДТП. После подня-
той в медиа шумихи СК наконец-то 
решил заинтересоваться, чем же 
люди были так недовольны. 

В офисе «Паритета» прошли обы-
ски, была изъята рабочая документа-
ция и техника, сотрудников и генди-
ректора, 51-летнего Рамазана Алиди-
бирова, опросили. Он занял дирек-

торское кресло в «Паритете» совсем 
недавно – в июне этого года. Похоже, 
мужчина пришел в проблемную ком-
панию – за последние три года здесь 
сменилось восемь директоров. За это 
же время фирма стала ответчиком 
по 72 искам на общую сумму почти 
40 миллионов рублей. Большинство 
из них касаются исполнения обяза-
тельств перед снабжающими пред-
приятиями (вода, электроэнергия), 
возмещения вреда и неообоснован-
ного обогащения. 

По словам участников чата «ЧП 
г.о. Щелково», офис управляющей 
компании закрыли. В администра-
ции города предложили всем жи-
телям домов, которые обслужива-
ет «Паритет», оставить заявки и по-
обещали решить проблемы с ото-
плением в домах. Судя по жалобам 
жителей, отопления нет практически 
во всех домах. Но людей тревожит не 
только это. 

Известно, что эта управляющая 
компания обслуживает 36 домов в 
Щелково на 10 улицах. ООО «Пари-
тет» было основано в Щелково в 2012 
году. По данным «Контур. Фокуса», 
выручка организации за 2022 год со-
ставила 116,6 миллиона рублей (на 
13% меньше, чем в 2021 г.), а чистый 
убыток – 1,4 миллиона. Баланс «Па-
ритета» на конец 2022 года – 62,3 мил-
лиона рублей. 

Редакция следит за развитием си-
туации. 

Елена ЛАКРИЦ 

Захват администрации в Шлиссельбурге
Мэр Шлиссельбурга 

Артем Желудов накану-
не утром забаррикади-
ровался в здании город-
ской администрации, в 
кабинете, где хранятся 
документы и серверы 
с государственной ин-
формацией. За неделю 
до захвата местные де-
путаты назначили на его 
место нового градона-
чальника. 

Администрация Кировско-
го района Ленобласти объ-
явила о «захвате власти» в 
Шлиссельбурге. В своем со-
обществе во ВКонтакте вла-
сти сообщили, что «осво-
божденный из Крестов» гла-
ва города Артем Желудов и 
его сообщники ворвались в 
7 утра в мэрию с болгарка-
ми и цепями и забаррикади-
ровались в здании. «Вход в 
помещение, где хранятся до-
кументы, компьютеры и сер-
веры с государственной ин-
формацией, контролирует 
сам Желудов, не пуская ни 
полицию, ни сотрудников. По 
факту противоправных дей-
ствий направлено обраще-
ние в правоохранительные 
органы», – сообщили пред-
ставители администрации. 

– Там не было охраны, сто-
ял турникет, который Же-
лудов обмотал цепью. Мы 
специально ставили этот 
турникет в полный рост, что-
бы сэкономить на охране 
деньги в городском бюдже-
те. Желудов, скорее всего, 
зашел с черного хода, у него 
были ключи, – говорит член 
Совета депутатов Шлиссель-
бурга Владимир Номеров. 

В тот день у депутатов 
было выездное заседание в 
районном центре – Киров-
ске, поэтому на работу ин-
цидент не повлиял. Во вто-
рой половине дня полиции 
удалось вывести опально-
го мэра и его сообщников из 
здания. По данным СМИ, в 
нападении на офис админи-
страции Желудову помогали 
сотрудники предприятия ри-
туальных услуг, с которым чи-
новник заключил контракт на 
управление городским клад-
бищем. 

Артем Желудов возглавил 
администрацию Шлиссель-
бурга в ноябре 2020 года, по-
сле того, как покинул анало-
гичную должность в сосед-
нем поселке Приладожское. 
В июле 2023 года Следствен-
ный комитет Ленобласти 
возбудил в отношении него 
уголовное дело о злоупотре-
блении полномочиями: в по-
селении недосчитались пяти 
миллионов рублей, которые 
планировали потратить на 
детские площадки, канали-
зационные люки и мусорные 
площадки. Тогда же депутаты 
Шлиссельбурга предприня-
ли попытку уволить мэра – их 
решение он оспорил в суде. 

Но вернуться к работе 
Желудову помешали след-
ственные органы. В августе 
его задержали по обвинению 
в превышении должност-
ных полномочий еще во вре-
мя работы в Приладожском. 
По версии силовиков, в 2017 
году Желудов принял в экс-
плуатацию жилой дом без 
госэкспертизы, что привело 
здание к аварийному состо-
янию уже через шесть лет. У 
чиновника прошли обыски, 
а его самого заключили под 
стражу в следственный изо-
лятор Кресты в Петербурге. 
В начале октября его отпу-
стили под домашний арест. 

За несколько дней до осво-
бождения Желудова в Шлис-
сельбурге прошло внеоче-
редное заседание депута-
тов, на котором сотрудникам 
администрации представи-
ли временно исполняющего 
обязанности главы админи-

страции – им стал зампред 
комитета по природным ре-
сурсам Ленобласти Спар-
так Чхетия. «Его кандидатура 
была нам предложена прави-
тельством Ленинградской об-
ласти», – сообщил глава Со-
вета депутатов города Мак-
сим Лашков. 

– Желудов ни разу за три 
года не согласовал свои от-
пуска и командировки. У нас 
было здание старого бассей-
на, где пострадали двое детей 
из-за плохого ремонта. Его 
закрыли, и в итоге всё здание 
внутри разворовали, а он, по 
сути дела, за муниципальное 
имущество несет ответствен-
ность. Там очень много при-
чин. Он не являлся на советы 
депутатов, перестал испол-
нять поручения. Стал скры-
вать конкурсы. Он хотел от-
дать 91 дом «своей» управля-
ющей компании, в нарушение 
Жилищного кодекса, не раз-
местив решение на сайте ад-
министрации. Ему тогда про-
куратура вынесла предосте-
режение. Потом он устроил 
беспредел на кладбище. При-
вел свою аффилированную 
компанию, там стали памят-
ники демонтировать, потому 
что они якобы заказаны не в 
той компании, – перечисляет 
Владимир Номеров. 

К вечеру, после того, как Ар-
тема Желудова с сообщника-
ми вывели из здания, мэрия 
наняла двоих сотрудников ох-
раны. 

q q q
Шлиссельбург находится в 

50 км от Санкт-Петербурга, 
живут здесь 14 тысяч чело-
век. Добраться сюда можно 
на автомобиле и автобусом. 
Еще вариант – взять тури-
стический паром за 400 ру-
блей от станции электрички, 
но такую роскошь выбирают 
единицы. Главный культур-
ный объект города – распо-
ложенная на месте впадения 

реки Невы в Ладожское озе-
ро средневековая крепость 
Орешек, которая привлека-
ет массу туристов в сезон 
навигации. По данным мест-
ных властей, крепость посе-
щают до 150 тыс. человек за 
лето. В середине октября на 

причале были лишь несколь-
ко туристов и смотрители 
крепости. Матрос на пароме 
молча курил в ожидании рей-
са, на вопросы не реагиро-
вал. 

– Они уже перенасыщены 
этим: за годы уже и с прес-
сой пообщались, и с разны-
ми каналами, и с гостями. Ту-
ристов уже нет – две недели 
осталось до конца навигации. 
Крепость скоро закроется на 
зиму, – рассказывает бодрый 
администратор переправы 
Артем, который зовет пасса-
жиров на рейс в 10.25 и дает 
капитану знак отправляться. 

Шлиссельбург (от немец-
кого schlussel – «ключ») на-
зван так Петром I, чтобы ука-
зать ключевое значение горо-
да для Империи. Узкая излу-
чина реки, на которой стоит 
построенная новгородцами в 
1323 году крепость Орешек, 
контролировала выход кора-
блей из Невы (читай: из Евро-
пы) в Ладожское озеро и да-
лее по всей России. В том же 
году у крепости прошла рус-
ско-шведская граница. Со-
гласно «Ореховскому мир-
ному договору», после три-
дцатилетней войны Швеция 
получила западную часть Ка-
рельского перешейка, в том 
числе Выборг, новгородцы со-
храняли за собой его восточ-
ную часть. 

 При Петре крепость Оре-
шек превратилась в тюрьму 
для политических заключен-
ных. Здесь в 1911 году си-
дел революционер Иустин 
Жук, именем которого назва-
на центральная улица в Шлис-
сельбурге. В феврале 1917 
года рабочие Шлиссельбург-
ского порохового завода ос-
вободили 67 узников крепо-
сти. 

 q q q

Экономика Шлиссельбур-
га развивается не за счет 
туризма, а благодаря судо-

строительным верфям. В 
Шлиссельбурге располо-
жен, например, Невский су-
доремонтный завод (вхо-
дит в госкорпорацию ОСК) 
и производитель катеров. В 
бюджете города налоговые 
поступления в 2021 году со-

ставляли около 125 млн ру-
блей. В 2022 году бюджет 
увеличился в три раза за 
счет региональных дотаций 
на празднование 700-летия. 
Несмотря на стабильный 
доход, городские предприя-
тия десятилетиями не могут 
выбраться из долгов. 

Шлиссельбург – это го-
род, в котором проблемы 
копились и не решались по-
следние три десятка лет. На 
конец 2020 года там скопил-
ся такой список, который 
сложно себе представить. 
Обманутые дольщики, ске-
леты недостроенных мно-
гоквартирных домов, боль-
шое количество ветхого жи-
лья, отсутствие у половины 
города законного горячего 
водоснабжения от город-
ских котельных. Как след-
ствие – в квартирах стоят 
незаконные газовые колон-
ки. А также совокупный долг 
у администрации и город-
ских МУПов более 100 млн 
рублей при среднем годо-
вом бюджете собственных 
доходов Шлиссельбурга в 
120 млн рублей. 

– У нас 500 семей, кото-
рые живут в аварийных до-
мах, – продолжает Влади-
мир Номеров. 

Пенсионерка Галина – 
одна из них. У подъезда ее 
деревянного дома плакат 
федеральной программы 
«Жилье и городская сре-
да» с обещанием расселить 
жильцов к 2025 году. Такие 
таблички висят на каждом 
бараке по Пролетарской 
улице. Эти бараки построи-
ли еще в 1945 году для ра-
ботников Невского судо-
строительного завода. 

– Я стала интересовать-
ся политической обстанов-
кой, когда нам начали но-
вый дом строить. Я тут живу 
38 лет как временно все-
ленная. Нас сначала в 2019 
году обещали расселить, 

но стройку заморозили. 
Там говорили, что директо-
ра убили. Раньше рундуки 
тут были, выгребные ямы, а 
лет 25 назад провели водо-
провод. Все было нормаль-
но, пока за нами не постро-
или детский сад и дорогу, и 
мы остались в яме. И всё. 
Теперь у нас тут вода, пле-
сень везде, полы провали-
лись. Зимой дубак собачий, 
миски для котов к полу при-
мерзают. Четвертый год жи-
вем в аврале, – рассказала 
она. 

В августе 2023 года де-
путаты попытались нанять 
временно исполняющего 
обязанности мэра на место 
Артема Желудова, против 
которого возбуждались всё 
новые и новые уголовные 
дела. Занявшая эту долж-
ность сотрудница город-
ской администрации Вера 
Филимонова уволилась на 
следующий день. На ее ме-
сто назначили Алексея Со-
пина, который продержался 
две недели. «К сожалению, 
этого человека запугали, и 
он уволился», – прокоммен-
тировал ситуацию руково-
дитель Совета депутатов 
Максим Лашков местному 
изданию «Невский исток». 

– У нас бывает, несколько 
раз в неделю власть меня-
ется. Мы уже привыкли. Не 
знаю, может, нефть здесь 
нашли или газ. Неудобство 
в том, что мусор перестают 
убирать, так как меняются 
управляющие компании, – 
комментирует Мария Валь-
кова. 

– МУП «ЖКХ» – это му-
ниципальное предприя-
тие, оно отапливало все 
дома. Они не платили день-
ги за очистку сточных вод с 
2010 года, еще когда преж-
ний глава Хоменко засту-
пил (бывший глава адми-
нистрации Николай Хомен-
ко был задержан по делу о 
мошенничестве). Набежали 
долги, уже больше 100 млн. 
И приставы котельные аре-
стовали. Мы сейчас догово-
рились. Ленинградская об-
ластная теплоэнергетиче-
ская компания купила одну 
котельную: ее купила жен-
щина за 4 млн. Представ-
ляете: котельная четверть 
города топит! А они тут же 
у нее за 11 млн выкупили. 
Сейчас внешний управляю-
щий сделку обжалует. Все 
мухлюют, все хотят что-то 
нажить, а в результате стра-
дают жители, – возмущает-
ся Номеров. 

Проблемы не решаются 
годами: не ремонтируются 
стадион «Водник» и город-
ской бассейн, а также ямы 
на дорогах, говорит депу-
тат. Выделенные к праздно-
ванию 700-летия города 200 
млн рублей потратили на 
скамейки. 

По его словам, при жела-
нии Артем Желудов, захва-
тивший мэрию, может вос-
становиться в должности, 
потому что его увольнение 
проходило с нарушения-
ми, однако Совет депута-
тов в этом случае добьется 
своего уже через суд. Сам 
Желудов снова находится в 
СИЗО. Спустя два дня после 
попытки захвата власти суд 
в Ленинградской области 
вернул его под стражу из-за 
нарушения режима домаш-
него ареста. 

Василий РЫЖИКОВ 
Ленинградская обл. 

мэры возятся… 

В тихом городе

Чему успела научиться: лгать и материться

12-летний Мысин 
– лучший  

пианист мира 
Российский пианист Ели-

сей Мысин победил в Меж-
дународном конкурсе име-
ни Шопена в Нэшвилле 
(США). Он получил Пер-
вую премию и Приз зри-
тельских симпатий, соревну-
ясь с 26 пианистами со все-
го мира. Мальчик был един-
ственным представителем 
России. Впервые на конкур-
се Гран-при посвятили па-
мяти российского пианиста 
Алексея Султанова, на сце-
не находился портрет музы-
канта. Елисей Мысин учит-
ся в 7-м классе Музыкаль-
ной школы при Москов-
ской консерватории. В этом 
году он уже дважды занимал 
первые места в международ-
ных конкурсах юных пиа-
нистов – в Дюссельдорфе и 
Кливленде. «Мое любимое 
произведение – «Цветные 
листья» Роберта Шумана… 
Эта музыка мне близка по 
стилю и духу», – рассказы-
вал на английском в своей 
визитке юный музыкант. 

Археологи нашли 
пищаль в Орле 
Раскопки проводили со-

трудники Сейминско-Суд-
жинской экспедиции на 
территории мемориально-
го парка «Орловская кре-
пость». Как сообщается в те-
леграм-канале Института ар-
хеологии РАН, целый ствол 
малокалиберного орудия и 
фрагмент казенной части та-
кой же пищали обнаруже-
ны возле фундамента дома, 
обозначенного на карте 1727 
года как «воеводская изба». 

«Такие пищали в допе-
тровской Руси назывались 
«волконея, волконейка» – 
это переогласовка западно-
европейского названия ору-
жия этого типа «фалконет». 
Сейчас мы не можем точ-
но сказать, где и когда была 
сделана эта пищаль, – рас-
сказал руководитель экспе-
диции Олег Радюш. – У нас 
есть две версии времени ее 
производства: либо она была 
изготовлена до 1615 года, 
и ее использовали для обо-
роны Орла во время похо-
да Лисовского, либо ее при-
везли в Орловскую крепость 
уже после 1636 года, когда 
город начал возрождаться 
после пожара». 

Старейший дом 
Иркутской области 

Студенты Иркутского гос-
университета во время прак-
тики в Селе Белоусово Ка-
чугского района обнаружи-
ли старейший дом на тер-
ритории Сибири. Историки 
уверены, что казаки-перво-
проходцы, прокладывая об-
ратный путь с выходом на 
Ангару, после того, как за-
ложили острог, возвели дан-
ный дом. Эксперты изучили 
материал, из которого была 
срублена изба. Лиственницу 
для строительства дома сру-
били в 1653 году. История 
Качугского района, который 
ранее входил в состав Верхо-
ленского уезда, крупнейше-
го в Иркутской губернии, из-
вестна с XVII века. Но если 
документально подтвержде-
но, что Качуг основан в 1686 
году, то история села Белоу-
сово начинается с середины 
XVII века. 

«Американский мир» заканчивается 
НАТО ширится внешне, а внутренне разложился. Проч-

ность границ Украины была в СССР, а также в рамках царской 
России. С разрушением СССР границы Украины и других ре-
спублик могут сохраняться только при добрососедских от-
ношениях, но здесь вмешивается НАТО во главе с США и от-
ношения ставит на военном противостоянии. Современная 
Россия обороняется, а НАТО во главе с США наступает… Про-
должается вывоз капитала, растет инфляция, и война уносит 
жизни русских людей, а не американцев. Robot 

Большинство поддержало прогрессивный НДФЛ 
«Эта мера могла бы облегчить жизнь малоимущим 

трудящимся и пенсионерам, многодетным и молодым 
семьям в провинции». Можете поверить, многодетные семьи 
в провинции – это порой одна из самых «немалоиущих» 
категорий. Частенько бывает так, что папа состоит в центре 
занятости, а неофициально «шабашит», получая (не просто 
так, конечно) по 50–60 тысяч в месяц. А мама, имеющая 3–4–
5 детей и другого ничего не умеющая, на каждого получает 
пособие в 15 тысяч. Вот и посчитайте, какая семья более 
«неимущая». Та, где муж с женой, работая официально и 
имея даже три высших образования, вынуждены тянуть 
лямку и воспитывать от силы двоих детей (потому что 
третьего они не потянут, ибо их зарплата не дает право на 
субсидии и льготы), или та, что описана выше?.. SkubiDu

Не туда свернули… 
«…Я не хочу даже думать 

о том, как это связано с 
экономической ситуаци-
ей в стране. Потому что от 
меня ничего не зависит». 

В этом и есть наша беда, 
что каждый замыкает-
ся в себе (от меня ничего 
не зависит). Вместе – мы 
сила и можем многое из-
менить, если каждый бу-
дет чувствовать свою при-
частность к происходяще-

му и стремиться его из-
менить. А не от ваших ли 
коллег, Наталья, членов 
многочисленных УИК, за-
висит честное подведе-
ние итогов голосования? 
И не ваши ли коллеги из-
за страха голосуют не так, 
как надо бы трудящимся, 
а как велело начальство? 
Так что от нас, как и от вас 
лично, зависит многое. 
Grigory 

Лепка 
Поздравляю с победой! 

Эта победа – действитель-
но показатель професси-
онализма! Я тоже на днях 
вернулась с очень большо-
го всероссийского конкур-
са «Лучшая педагогическая 
династия», который прохо-
дил в Уфе. (Я педагог в пя-
том поколении по прямой 
линии.) Нас было 20 участ-
ников, которые прошли в 
финал из 630 поданных за-
явок. 630 (!) (это только те, 
которые знали о конкурсе) 
педагогических династий 
в России, а сколько их, ко-
торые о конкурсе не зна-
ли! Из 78 регионов! В том 
числе и ДНР (правда, они 
приехать не смогли). Я за-
няла 4-е место в своей но-
минации, но как мы все 
радовались за победные 
места своих коллег! Ког-
да видишь, что это люди 
– профессионалы и дей-
ствительно достойные по-
беды. Абсолютным чемпи-

оном стала учительница из 
Псковской области, она по-
едет в Москву, где ей вру-
чат кубок. Я когда размыш-
ляю на тему учителей «тех 
лет», думаю, что им было в 
100 раз сложнее, чем нам. 
Вот мой прадед, например, 
приехав в грузинскую де-
ревню, увидел, что там нет 
русскоговорящих школ, 
взял и основал такую шко-
лу. На первых порах он вел 
там и историю, и геогра-
фию, и русский язык, и ли-
тературу… А когда с педка-
драми ситуация уладилась 
(вы понимаете? В деревуш-
ке еще в довоенное время 
сумели наладить вопрос с 
нехваткой педкадров!), мой 
прадед стал директором 
этой школы. За его благо-
родную инициативу госу-
дарство наградило его ор-
деном Ленина. Сейчас мы, 
имея такой мощный задел, 
страдаем от нехватки учи-
телей. Ольга Луговая

Золотые руки созидателя 
Советская власть постепенными шагами нарабатыва-

ла правила жизни в обществе, искала лучшие пути, вос-
питывала нового человека, для которого, по Марксу, труд 
становился удовольствием! Ежедневно СМИ освеща-
ли достижения страны – и было радостно! Народ видел 
трудности движения по еще не изученной дороге к ком-
мунизму и верил в лучшее будущее! Правда, народ видел 
и предателей в КПСС, но не представлял, как это опасно! 
Буржуазная революция в стране в 90-е годы уничтожи-
ла все достижения, да и мозги у обывателей! Как мы ви-
дим, капитализм – это повальное сумасшествие во всем 
мире, содомизм! Роза Люксембург 

Более 350 шахтеров не получали зарплату 
Шахтеры снова первыми 
Выходят на борьбу, 
Конечно, им виднее: 
У них лампочки на лбу! Александр Алексичев (ВК) 

Потеряли четыре Находки 
Поневоле задашься во-

просом: уж не расчищают 
ли приморские губернаторы 
место для китайских партне-
ров? Если так, то слухи о том, 
что якобы в краевом руко-
водстве наотрез отказались 
принимать трудовых мигран-
тов из Северной Кореи, об-
растают мясом достовер-
ности – Пекин уже пометил 
территорию и делиться ею 
с корейскими товарищами 
не настроен? Определенно 
Владивосток пополняется не 
только за счет киргизских и 

узбекских мигрантов, а мест-
ные власти двусмысленно 
рапортуют в Москву: «В по-
следние годы сложилась по-
ложительная тенденция к по-
степенному росту населе-
ния, как за счет миграцион-
ных процессов, так и за счет 
роста рождаемости». Хочет-
ся уточнить: чьей рождаемо-
сти? Узбеков с киргизами? 
Или китайцев?» Г. Филин. А 
теперь пусть Г. Филин почи-
тает ленту сообщений здесь 
на «СР». Александр Бари-
нов (ВК) 
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Генеральный 
История создания лучших 

в мире ракет, в том числе тя-
желой жидкостной ракеты 
«Сатана», до сих пор вызы-
вающей при ее упоминании 
дрожь у американцев, о ко-
торой рассказывает в пред-
лагаемом интервью В.Ф. Ут-
кин, выдающийся ученый, 
академик, генеральный кон-
структор советской ракет-
но-космической техники, 
– еще один убедительный 
пример преимущества со-
циалистической системы 
над капиталистической. Так 
же, как и создание атомной 
и водородной бомб, а в бо-

лее общем плане – социа-
листической индустриализа-
ции, Победа советского на-
рода в Великой Отечествен-
ной войне и восстановление 
в кратчайшие сроки разру-
шенного войной народно-
го хозяйства. Капитализм 
с его хвалеными рыночны-
ми отношениями не спосо-
бен в такие сроки и в таких 
масштабах сделать что-либо 
аналогичное, что особо под-
тверждается и почти 25-лет-
ним периодом президенства 
Владимира Путина в совре-
менной России. Арнольд 
Клауцен


